

## C'est y pas dieu possible !



Qui est-ce qui a dit qu'il ne se passe rien à la campagne ?! A Châtillon, il s'en trouve souvent des choses peu ordinaires... Nous voici cette fois à l'été 1932 et le journal quotidien de l'époque souligne une curiosité de la nature, comme qui dirait bien surprenante. De quoi s'agit-il ?

- A. Un couple de cigognes a fait son nid sur le clocher de l'église.
- B. On a découvert un poirier qui produit des châtaignes.
- C. On a récolté une pomme de terre nouvelle de 2 kg 100.

### Réponse :

La bonne réponse était la réponse B.

Ah, pas facile de croire ce qui était bien peu probable, voire incroyable. Non, pas de nid de cigognes sur le clocher, pas de patate de 2kg100 repérée cette année là en nos terres bien propices à la culture des tubercules ..., ce sont bien de châtaignes produites dans un poirier que nous rapportait le journal « L'Ouest Eclair » dans ses éditions des 31 juillet et 24 septembre 1932.

**Palmarès :**

Bien vu à Ghislaine, Marie-Louise et Rolande pour avoir trouvé la bonne réponse. Merci à tous de votre participation.

**Commentaire :**

La découverte de ce poirier-châtaignier à la ferme du Souil suscita la curiosité de M. Lucien Daniel, botaniste de renom, qui nous rapporte l'information dans le journal.

Il semble que l'on ait dû cette curiosité de la nature non pas à un essai de greffe du fermier mais au hasard du passage d'un animal (un geai ou un écureuil) qui déposa une châtaigne dans la fourche du poirier en question, châtaigne qui trouva à y germer et à se développer.

Voyez avec les deux articles qui suivent le détail de l'histoire.

M. Lucien Daniel, était originaire de La Dorée, où un lotissement porte aujourd'hui son nom. Fondateur de la Société bretonne de botanique et de plusieurs revues scientifiques, Lucien Daniel créa par greffage plusieurs nouvelles espèces de plantes : un chou fourrager, différentes variétés de haricots, entre autres.

Inutile de chercher à aller voir notre poirier-châtaignier aujourd'hui. Il n'existe plus.

[L'Ouest-Eclair - 31 juillet 1932 - Un poirier qui produit à la fois des poires et des châtaignes .](#)

# L'Ouest-Eclair



## Curieux résultats du semis des graines par les oiseaux

Dans mon dernier article sur la singulière griffe de Châtillaigner sur Poirier existant à la ferme du Sault à Châtillon-sur-Colmont (Mayenne), j'ai mentionné qu'elle est due à l'apport, par un geai ou un écureuil, d'une châtaigne dans la fourche d'un Poirier âgé présentant une plaie. En germant au printemps, la châtaigne a donné une jeune plante dont la racine a vécu dans le bois décomposé du Poirier pendant que sa tige se ramifiait, se soudant à la langue avec son bois en trois points différents. Finalement, la racine de Châtillaigner a grigné le sol comme chez les geais en terre qui s'affranchissent tout en restant solidés à leur support.

Le semis des graines par les oiseaux peut donner lieu à d'autres phénomènes extraordinaires dans lesquels la griffe n'intervient pas: c'est ce qui arrive quand ces graines, après avoir sans dommage traversé le tube intestinal des oiseaux ou des mammifères se nourrissent des fruits des arbres cultivés dans nos jardins, tombent, suivant les hasards de la digestion, en des milieux plus ou moins appropriés à leur développement. Les jeunes germinations doivent alors lutter énergiquement pour la conservation de l'individu et de l'espèce à laquelle il appartient, et à s'adapter à ce milieu ou périr.